

Corfo propone un plazo de 100 días hábiles para desarrollar la Consulta Indígena por el litio

PROCESO. Diálogo entre la Corporación y las comunidades del Salar de Atacama continuará la próxima semana con cuatro nuevas reuniones en los territorios.

Cristián Venegas M.
 cvenegas@mercuriocalama.cl

Un plazo de 100 días hábiles se dio Corfo para completar el proceso de Consulta Indígena con las 18 comunidades originarias de San Pedro de Atacama. Proceso que se lleva adelante desde esta semana, con motivo de las modificaciones que tendrán los contratos de arrendamiento entre la Corporación y SQM en el Salar de Atacama, por efecto del acuerdo de explotación conjunta de litio que la empresa alcanzó con Codelco.

Aun cuando Corfo y el Consejo de Pueblos Atacameños (CPA) no se refirieron públicamente al proceso, fuentes que participaron de la Consulta Indígena explicaron que el diálogo comenzó con algunos cuestionamientos a las reuniones en cuatro territorios distintos, lo que la Agencia habría implementado para facilitar la participación. Sin embargo, algunos sectores lo entendieron como una manera de fragmentar a las comunidades.

Si bien hubo comuneros que valoraron la fórmula de Corfo, sí insistieron en que se entienda que la Consulta es una sola y no hay espacio para acuerdos distintos a lo que se discuta en general. Lo concreto, es que el trabajo continuará bajo la misma modalidad y ya se han programado otras cuatro reuniones para la próxima semana, entre el martes 12 y el jueves 15 de noviembre, aún sin definir los lugares.

PLAZOS MUY ACOTADOS

Un punto que sí fue resistido por los comuneros, fue el plazo de 100 días hábiles que se dio la Corporación para con-



ENTRE EL 12 Y EL 15 DE NOVIEMBRE CORFO VUELVE A REUNIRSE CON LOS COMUNEROS DE SAN PEDRO DE ATACAMA.

En diciembre parte Ollagüe

- Desde el Ministerio de Minería informaron que la primera reunión de la Etapa de Planificación del Proceso de Consulta Indígena con las comunidades originarias de Ollagüe y Ascotán, sectores aledaños al salar de Ollagüe que fue uno de los priorizados recientemente para la entrega de un Contrato Especial de Operación del Litio (CEOL), comenzará desde las 12:30 horas del próximo viernes 6 de diciembre en la ciudad de Calama, específicamente en el Hotel Geotel de la calle Cobija 2273.

cluir el proceso de Consulta Indígena, que de esta forma debiera finalizar entre marzo o abril del próximo año, entendiendo que en febrero debiera suspenderse.

Entonces, la agenda resulta muy acotada, sobre todo considerando que en el territorio se llevan adelante otros procesos de Consulta Indígena, que también requieren la participación de los dirigentes y comuneros de San Pedro.

2025

entre marzo y abril del próximo año debiera concluir el proceso de Consulta Indígena entre Corfo y las comunidades de la cuenca del Salar de Atacama.

QUÉ MÁS SE DISCUTIÓ

Consultadas las fuentes sobre si predominaron otros temas transversales, además del plazo de 100 días, en el diálogo, explicaron que esta primera serie de reuniones, de instalación, fueron más de forma que de fondo, es decir, no definió ni resolvió inquietudes.

No obstante lo anterior, dirigentes de las comunidades, de asociaciones y comuneros plantearon temas generales y en particular inquietudes, en otros derechamente molestia, sobre el rol del Estado, pues todavía existe desconfianza del proceso que lidera Corfo.

La próxima semana, en tanto, se espera que la Consulta Indígena avance en la metodología de trabajo, jornadas en que Corfo hará propuestas y se recogerán o no por parte de las comunidades y asociaciones indígenas participantes. 